

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 31 (2004)
Heft: 5

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ces Suisses qui brillent

Souvent caricaturée pour ses banques, ses coucous et ses montagnes de chocolat, la Suisse occupe pourtant une place bien à elle dans la communauté internationale de par son rôle de gardienne des Conventions de Genève. Du reste, de nombreux Suisses travaillent ou ont travaillé pour diverses organisations, avant même que la Suisse n'adhère à l'ONU en 2002.

Ce printemps, Nicolas Michel, chef de la Direction du droit international public aux Affaires étrangères et professeur à l'Université de Fribourg, a été nommé à la tête du département des affaires juridiques de l'ONU. Désormais responsable des questions de droit international qui se posent à l'ONU, le Fribourgeois est l'un des cinq secrétaires adjoints de Kofi Annan. Il y a deux ans, le secrétaire général de l'ONU avait remarqué ce fervent partisan de la répression des crimes contre l'humanité lors des négociations du traité de Rome consacrant la mise sur pied de la Cour pénale internationale. Bref, aucun Suisse n'avait jamais accédé à un poste aussi élevé dans l'exécutif de l'ONU.

Et puis il y a Carla Del Ponte, nommée en 1999 procureure du Tribunal pénal international pour l'ex-Yougoslavie (TPIY) et le Rwanda. Entre temps, son mandat pour le Rwanda n'a pas été renouvelé et Kofi Annan a préféré scinder le poste en deux. Un échec pour la procureure suisse, sanctionnée pour s'en être prise à des proches de l'actuel pouvoir rwandais. Mais, à La Haye, il lui reste à mener à bien le procès de Slobodan Milosevic, principal accusé du TPIY. Ce bras de fer interminable avec le président de l'ex-Yougoslavie est loin d'être gagné, tant s'en faut. Quelle qu'en soit l'issue, encore très incertaine, c'est cependant la première fois depuis les procès de Nuremberg et Tokyo qu'une juridiction internationale poursuit un chef d'Etat pour des crimes commis pendant son mandat. Peu prophétesse en son pays, le style carré de la Tessinoise suscite des commentaires peu flatteurs, surtout en Suisse. Et pourtant, Carla Del Ponte est entrée dans l'histoire au point qu'il avait même été question du Prix Nobel de la Paix en 2002.

Autre exemple de ces compatriotes qui se «mouillent»: Heidi Tagliavini, représentante personnelle du président de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE) pour des missions au Caucase depuis 2000. Au-

paravant, la diplomate russophone s'était taillé sa carrière de diplomate de crise dans les missions de l'OSCE en Tchétchénie. Avant la Bâloise, il y avait eu Edouard Brunner, également représentant de l'OSCE en Géor-



Isabelle Eichenberger

«Ces exemples montrent que des Suisses brillent dans le firmament international»

gie. Et puis il y a l'ancien président Adolf Ogi, conseiller spécial pour les sports au service du développement et de la paix depuis 2001. Et l'ancien député socialiste Jean Ziegler, rapporteur spécial pour le droit à l'alimentation depuis 2000.

La liste n'est pas exhaustive, loin de là, mais ces exemples montrent que des Suisses brillent dans le firmament international. Ils ont manifestement été choisis pour leurs compétences, leur expérience et leurs contacts à travers le monde, pas pour leur passeport à croix blanche. Leurs exploits ne sont du reste pas toujours reconnus à leur juste valeur dans ce pays qui n'aime pas trop les personnalités trop marquées, consensus oblige... Après tout, Henri Dunant lui-même, fondateur de la Croix Rouge, a bien failli mourir ruiné dans un hospice de Suisse orientale. Il a fallu que la communauté internationale rende hommage à son action en faveur des prisonniers de guerre en lui octroyant le premier Prix Nobel de la paix en 1901 pour qu'il échappe à l'oubli.

Isabelle Eichenberger

**FOCUS**

Le tourisme cherche des créneaux

4

PAGES OFFICIELLES

Pas de pitié pour les mauvais conducteurs

12

OSE-INFO

Elections au Conseil des Suisses de l'étranger

14

DOSSIER

Bel essor du cinéma suisse

16

COURRIER DES LECTEURS

18

NOUVELLES

19

Le tourisme suisse est en crise. L'offre et le service semblent avoir perdu en attrait par rapport au prix. Pourtant de nouveaux marchés s'ouvrent. On demande de l'imagination et de l'invention.

PHOTO: Niklaus Spoerri/remote.ch



REVUE SUISSE

www.revue.ch

La Revue Suisse, qui est destinée aux Suisses de l'étranger, paraît pour la 31^e année en allemand, français, italien, anglais et espagnol, en plus de 25 éditions régionales, avec un tirage total de plus de 360 000 exemplaires. Les nouvelles régionales paraissent quatre fois par an.

Gabrielle Keller (gk), rédactrice en chef; Rolf Ribi (RR), Isabelle Eichenberger (IE), Charly Veuthey (CV), Gabriela Brodbeck (BDK), responsable des pages officielles, Service des Suisses de l'étranger du DFAE, CH-3003 Berne. René Lenzin (RL), Palais Fédéral. Traduction: Jacques Lasserre.

Éditeur/rédaction/publicité: Organisation des Suisses de l'étranger, Alpenstrasse 26, CH-3000 Berne 16, Tél. +41 31 356 61 10, fax +41 31 356 61 01, PC 30-6768-9.

Impression: Zollikofer AG, CH-9001 St-Gall.

Changement d'adresse: prière de communiquer votre nouvelle adresse à votre ambassade ou à votre consulat; n'écrivez pas à Berne.

Le numéro CHF 5.-

Internet: www.revue.ch e-mail: revue@aso.ch